

De sa pensée puissante c'est la philosophie de l'histoire, la leçon de choses, l'enseignement des générations éteintes, qui ont jailli surtout plutôt qu'une série de faits fidèlement rapportés et savamment catalogués.

Oh! certes, ses données historiques sont solides. Garneau, Ferland, l'abbé Casgrain et beaucoup d'autres, l'abbé Casgrain surtout peut-être, lui ont prêté leurs connaissances, et Dieu sait quelle mine précieuse c'était! Mais, si la mine était riche, le délicat lettré et le penseur chrétien qu'est M. Routhier a su l'exploiter avec un rare bonheur.

La nature de cette modeste analyse ne nous permet point de suivre l'auteur de *Québec et Lévis*, pas à pas, depuis Cartier jusqu'à Champlain, depuis Champlain jusqu'à Frontenac, et puis, au XVIIIe siècle, jusqu'aux dernières batailles, enfin, jusqu'à la domination anglaise. Mais je ne puis résister au charme de citer quelques-unes de ces leçons de choses, que l'auteur fait sortir des événements avec tant de naturel et d'aisance.

Je serai forcément incomplet. Mais je tiens à dire que c'est cette partie du livre qui me paraît la mieux réussie, parce que elle est la plus vivante. A mon sens, c'est comme le premier plan d'un tableau de grand maître. Tous les autres chapitres, si intéressants soient-ils, sont au second plan ou à l'arrière-plan. *Québec historique* est le point central, d'où jaillissent les traits lumineux de patriotisme et de foi qui vont répandre ailleurs la chaleur et la vie qui font la grande valeur de ce beau livre! *Québec historique*, c'est l'âme du volume de M. Routhier. Tourignons quelques-unes de ses belles pages:

Comme Colomb, Cartier n'a rien fondé de stable; tous les deux cependant ont légué à leur pays de vastes territoires, et tous les deux aussi ont reçu la consécration du malheur, Cartier encore plus peut-être que Colomb. "Quels mystérieux problèmes, nous dit l'écrivain philosophe, font naître les décrets de la Providence en face de pareilles destinées! Tout d'abord, Dieu paraît choisir un homme et le guider, comme une étoile polaire, à travers les déserts et les océans, vers l'ac-